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¿Qué hacer si el SAT cancela el certificado de sello digital? Prodecon te explica 

Conoce el nuevo cuaderno de Restricción y Cancelación de Certificado de Sello 

Digital que la Prodecon puso a disposición de los contribuyentes. 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) publicó recientemente 

el Cuaderno de Restricción y Cancelación de Certificado de Sello Digital 2022. 

Se trata de un documento cuyo objeto es explicar qué es el Certificado de Sello 

Digital (CSD), para qué se utiliza, cómo se tramita y cuál es el procedimiento ante 

la restricción y/o la cancelación del certificado. 

¿Qué es el Certificado de Sello Digital?  

El certificado es un documento electrónico mediante el cual una autoridad de 

certificación garantiza la vinculación entre la identidad de un sujeto o entidad y su 

clave pública. 

El CSD es generado por el Servicio de Administración Tributaria (SAT) para prevenir 

la falsificación o manipulación de datos, y cuenta con una vigencia de 4 años. 

¿Para qué sirve el CSD? 

De acuerdo con la Prodecon, el certificado sirve para firmar la cadena original de 

los Comprobantes Fiscales Digitales por Internet (CFDI), con la finalidad de 

garantizar desde su origen la autenticidad de la factura electrónica. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2022/02/prodecon-explica-que-hacer-si-el-sat-cancela-el-certificado-de-sello-digital/
https://www.elcontribuyente.mx/2022/01/prodecon-logra-que-el-sat-reactive-un-csd-al-desvirtuar-la-causa-que-motivo-su-bloqueo/
https://www.elcontribuyente.mx/2022/01/prodecon-logra-que-el-sat-reactive-un-csd-al-desvirtuar-la-causa-que-motivo-su-bloqueo/
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https://www.msn.com/es-mx/dinero/noticias/qu%C3%A9-hacer-si-el-sat-cancela-el-certificado-de-sello-digital-prodecon-te-explica/ar-AAU8EHg?li=AAggPN5
https://www.elcontribuyente.mx/2022/01/prodecon-logra-que-el-sat-reactive-un-csd-al-desvirtuar-la-causa-que-motivo-su-bloqueo/
https://www.elcontribuyente.mx/2022/01/prodecon-logra-que-el-sat-reactive-un-csd-al-desvirtuar-la-causa-que-motivo-su-bloqueo/
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La nueva forma de estafa al contribuyente es la “devolución fraudulenta” 

Una nueva modalidad de robo es la “devolución fraudulenta”, que se da cuando una 

persona usa información confidencial de otro contribuyente para reclamar su saldo 

a favor e incluso solicita más dinero del correspondiente, dejando al verdadero 

sujeto con una deuda al Servicio de Administración Tributaria (SAT).  

Hans Vázquez Valdez, delegado de la Procuraduría de Defensa del 

Contribuyente (Prodecon) en Baja California Sur, dijo que ya han detectado actos 

de usurpación de identidad con esta modalidad.  

“Hemos detectado asuntos donde los contribuyentes acceden a su portal del SAT y 

encuentran que ya presentaron sus declaraciones anuales, y derivado del 

procedimiento automático de devoluciones el SAT autoriza el saldo a favor que se 

deposita en cuentas bancarias que no les pertenecen, es decir que le dan el dinero 

a alguien que se hizo pasar por ellos”, declaró.  

Esta situación trae diversas complicaciones al contribuyente ya que en la mayoría 

de los casos los ladrones solicitan una cantidad mayor a lo que le corresponde ese 

año al contribuyente real.  

“Posiblemente un contribuyente tenía un saldo a favor de dos mil pesos, sin 

embargo solicitan un saldo a favor de 10 mil pesos, entonces existe una diferencia 

de ocho mil pesos el cual el Servicio de Administración Tributaria te puede requerir 

la devolución, y esa devolución no será por los ocho mil pesos porque la cantidad 

se va a ir actualizando”.   

Si alguien llega con la idea de ayudar en el proceso de declaración anual y pide la 

contraseña y e-firma del contribuyente, posiblemente sea para cometer un fraude 

por ello no debe confiarse esta información confidencial, además una 

recomendación de la Prodecon es cambiar sus contraseñas de manera constante.  

“Hemos detectado que son personas que encuentran en Facebook o en twitter que 

les dicen -Oye yo te apoyo con tu declaración pásame tu RFC y contraseña-. Y la 

gente cae, proporciona esa información y obviamente esos terceros son los que 

realizan esas devoluciones en cuentas bancarias que no son del contribuyente”, 

aclaró.  

En caso de ser víctimas de este tipo de estafas, los involucrados deben presentar 

una denuncia penal y pueden acudir a la Procuraduría de Defensa del Contribuyente 

para iniciar un nuevo trámite y corregir la información errónea. El objetivo será 

corregir la situación fiscal del contribuyente y dar con el paradero del ladrón para 

que sea él quien liquide la deuda con el SAT. 

https://tribunadelapaz.com/nueva-estafa-devolucion-fraudulenta/
https://www.sat.gob.mx/home
https://tribunadelapaz.com/noticias/baja-california-sur
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La transparencia y el secreto fiscal 

En las ocasiones que el presidente López Obrador ha comentado públicamente 

sobre los ingresos de Carlos Loret de Mola, ha insistido que, “en aras de la 

transparencia”, el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y 

Protección de Datos Personales (INAI) debe entregarle esa información sobre el 

periodista. 

Esta petición revela el desconocimiento de la función que tiene el instituto, pues éste 

vela porque las entidades públicas entreguen la información que posean a los 

particulares que la soliciten (salvo que esté reservada) y no al revés. 

Si el Presidente acude a la ventanilla correcta y requiriera esa información al SAT, 

esta autoridad deberá negar la petición, pues no sólo se trata de datos personales, 

sino de información protegida por el secreto fiscal. Dicha negativa tendría que ser 

avalada por el INAI. 

Si el SAT otorgara esa información, sus funcionarios violarían el secreto fiscal 

regulado por el artículo 69 del Código Fiscal Federal. Suponemos que esta petición 

no ha sido solicitada, al menos no por conductos legales. Por la imprecisión de la 

información revelada por el Presidente, es difícil saber cómo y de quién la obtuvo. 

En cualquier caso, la revelación no autorizada de información privada y de datos 

personales resulta jurídicamente sancionable. 

La percepción sobre la obediencia que las autoridades fiscales y de transparencia 

le deben al Ejecutivo Federal refleja una visión que borra la autonomía de gestión 

que impulsó la creación del SAT a finales del siglo pasado y la autonomía plena del 

entonces IFAI, constituido poco después. 

El Presidente no puede ordenarle nada al SAT. Esto que a muchos les parece 

incomprensible e ilógico -a la luz de la autoritaria política mexicana- es la forma en 

que operan las autoridades fiscales en otros países. Recordemos que, en Estados 

Unidos, Donald Trump fue sujeto a auditorías fiscales del Servicio de Rentas 

Internas (IRS) por más de diez años y nada pudo detener o resolver mientras ocupó 

la presidencia, más que acusar un trato injusto del IRS. 

 

 

 

 

 

https://www.arenapublica.com/eduardo-revilla/la-transparencia-y-el-secreto-fiscal
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El propio IRS se ha sujetado a escrutinio en épocas recientes. Para ello se creó el 

Servicio del Defensor del Contribuyente (TAS) que realiza las funciones 

encomendadas aquí a la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(PRODECON), aunque con muy distintos recursos. En 2020 el TAS tuvo un 

presupuesto de 4.4 mil millones de pesos, mientras que ese año a la PRODECON 

le redujeron indebidamente su presupuesto en un 75% para dejarlo en 749 millones 

de pesos. Conforme al último reporte del TAS, uno de los graves problemas del IRS 

es que es consistentemente falto de transparencia y no provee suficiente 

información a los contribuyentes. 

La transparencia fiscal exige que las políticas del fisco sean del pleno conocimiento 

del contribuyente y tengan un apego absoluto a las normas publicadas. El que el 

SAT cite a contribuyentes y no puedan ser acompañados de un abogado es un 

ejemplo -entre muchos- de prácticas opacas. 
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Coparmex Metropolitano del Estado de México y la Procuraduría de la defensa del 

Contribuyente (PRODECON) suscriben Convenio de Colaboración. 

El delegado en el Estado de México de la Procuraduría de Defensa del 

Contribuyente, Felipe Herrera Hernández y el Presidente del Centro Empresarial 

Metropolitano del Estado de México, el Lic. Erick Fernando Cuenca Gurrola, 

suscribieron la ampliación del Convenio de 

Colaboración entre COPARMEX y PRODECON. 

En el marco de la Junta del Consejo Directivo, el Lic. Felipe Herrera H. destacó que 

la PRODECON es el ombudsman que garantiza el cumplimiento de los derechos de 

los contribuyentes. El objetivo del convenio de colaboración entre 

la PRODECON y Coparmex Metropolitano del Estado de México es ofrecer a los 

socios, servicios de asesoría en materia fiscal federal, no sólo respecto al Sistema 

de Administración Tributaria (SAT), sino también en las contribuciones que 

administren, fiscalicen o recauden las Autoridades Fiscales Federales y del Estado 

de México, asimismo, el convenio proporcionará una relación directa entre los 

socios de este sindicato patronal y la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente para la solicitud de acuerdos conclusivos, con la finalidad de 

solucionar anticipadamente los procedimientos de fiscalización. 

Durante este evento, los socios de Coparmex Metropolitano del Estado de México 

expusieron sus dudas respecto al nuevo régimen simplificado de confianza y la 

necesidad de contar con una estrategia en materia tributaria dirigida a los jóvenes 

universitarios, ya que recientemente, se han detectado casos de robo de identidad. 

Por su parte, el Lic. Jorge Martínez Miranda, Síndico del Centro Empresarial 

Metropolitano del Estado de México ante el Sistema de Administración Tributaria y 

PRODECON, señaló la importancia de lograr acuerdos 

conclusivos entre empresarios y autoridades tributarias, para resolver 

las controversias originadas en las revisiones de gabinete, electrónicas o visitas 

domiciliarias practicadas por la autoridad fiscalizadora. Dentro del ámbito de su 

competencia, la PRODECON brinda asesorías, consultas, representación 

legal y desahogo de problemáticas expuestas por los empresarios, con el fin 

de ofrecer alternativas de solución en materia de derechos de los contribuyentes. 

 

https://coparmexmetropolitano.mx/comunicacion/prensa/coparmex-metropolitano-del-estado-de-mexico-y-la-procuraduria-de-la-defensa-del-contribuyente-prodecon-suscriben-convenio-de-colaboracion
https://coparmexmetropolitano.mx/comunicacion/prensa/coparmex-metropolitano-del-estado-de-mexico-y-la-procuraduria-de-la-defensa-del-contribuyente-prodecon-suscriben-convenio-de-colaboracion
https://twitter.com/fherrera_hdz
https://twitter.com/CoparmexMetro
https://twitter.com/CoparmexMetro
https://twitter.com/ErickCuencaG
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La importancia de este convenio de colaboración es promover la impartición 

de cursos, talleres, conferencias y diversas actividades de interés en las áreas 

contable y fiscal con el fin de difundir y fomentar una nueva cultura contributiva en 

materia fiscal federal. 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (PRODECON) es un organismo 

público descentralizado, no sectorizado, con autonomía técnica funcional y de 

gestión, especializado en materia tributaria. Su objeto es garantizar el derecho de 

los contribuyentes a recibir justicia en materia fiscal en el orden federal, lo que 

significa que la PRODECON, cuenta con el alcance para apoyar a los Socios 

Coparmex Metropolitano, no sólo ante el Sistema de Administración Tributaria, sino 

ante el Instituto Mexicano del Seguro Social, el Instituto del Fondo Nacional de la 

Vivienda de los Trabajadores, la Comisión Nacional del Agua, la Procuraduría 

Federal del Consumidor, el Instituto Mexicano de la Propiedad Industria y 

la Agencia Nacional de Aduanas de México. 
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Urgente, subir la recaudación, dice Cormann 

Si bien México aplica medidas para mejorar la administración tributaria, como la 

creación del Régimen Simplificado de Confianza (Resico), será necesario 

aprovechar más el impuesto predial y eliminar exenciones ineficientes, destacó el 

secretario General de la OCDE, Mathias Cormann. 

 

Disminuye fisco en 27% el costo por recaudar 

Los medios electrónicos le han venido bien al Servicio de Administración Tributaria 

(SAT); gracias a ellos logró reducir en 27.3 por ciento el costo que le implica 

recaudar impuestos.  

 

México se recupera sin subir impuestos 

El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, aseguró que la economía 

mexicana se encuentra en proceso de convertirse en una economía de mayor 

prosperidad por su integración con Estados Unidos y Canadá y su estrategia para 

de crecimiento con reducción en la desigualdad. 

En la presentación del Estudio México 2022 de la OCDE, explicó que la actual 

administración ha desarrollado una estrategia que permite solidez en las finanzas 

públicas sin aumentar las tasas de los impuestos existentes. 

 

Sugiere OCDE a México gravar alimentos y medicinas 

Cd. de México (21 febrero 2022).- El País tiene una baja recaudación de impuestos, 

por lo que eliminar la exención del Impuesto al Valor Agregado (IVA) a alimentos y 

medicinas, así como mejorar el cobro del predial, le permitirían a obtener más 

ingresos de este tipo, sugirió la Organización para la Cooperación y el Desarrollo 

Económicos (OCDE). 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/urgente-subir-la-recaudacion-dice-cormann
https://www.reforma.com/disminuye-fisco-en-27-el-costo-por-recaudar/ar2353963
https://impuestum.com/noticias/2782/M%C3%A9xico+se+recupera+sin+subir+impuestos+
https://www.reforma.com/sugiere-ocde-a-mexico-gravar-alimentos-y-medicinas/ar2353719
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Baker Hughes se ampara para no pagar impuestos 

A pesar de que en 2016 la petrolera texana Baker Hughes México y cuatro de sus 

empresas filiales en el país tuvieron un ingreso neto de ocho mil 33 millones 379 mil 

572 pesos, el conglomerado interpuso un juicio de amparo en junio de 2017 para 

que a partir de ese año se les condonara el Impuesto Sobre la Renta (ISR) en el 

rubro de operaciones financieras, nacionales e internacionales, celebradas con 

otras empresas del ramo. 

 

Cargará Cemex impuesto verde en Tamaulipas.- CMIC 

Monterrey, México(22 febrero 2022).- El alza que sufrió el precio del cemento en 

Nuevo León por "impuesto verde" por extracción que aplica desde este año el 

Gobierno estatal a las pedreras, repercutirá en el mercado de la construcción en 

Tamaulipas, anticipó Francisco Solares Alemán. 

 

Pagan repartidores más impuestos con bajo salario 

Cd. de México (21 febrero 2022).- Los repartidores que trabajan para plataformas 

digitales pagan más impuestos que en otros sectores de la economía pese a que 

laboran en condiciones precarias por los bajos salarios y la desprotección social, 

señaló una investigación de Oxfam. 

 

ANIERM prepara su propuesta de control a autos ‘chocolate’ 

Para disminuir la importación ilegal de autos provenientes de Estados Unidos, la 

Asociación Nacional de Importadores y Exportadores de la República Mexicana 

(ANIERM) propondrá al gobierno federal permitir a los estadounidenses o 

residentes en el extranjero introducir vehículos por la frontera norte del país, pero 

con un plazo de retorno. 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/baker-hughes-se-ampara-para-no-pagar-impuestos-7896151.html
https://www.reforma.com/cargara-cemex-impuesto-verde-en-tamaulipas-cmic/ar2353990
https://www.reforma.com/pagan-repartidores-mas-impuestos-con-bajo-salario/ar2353807
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/anierm-prepara-su-propuesta-de-control-autos-chocolate
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SAT:  Vence el plazo para que presentes tu declaración mensual 

Este 21 de febrero venció el plazo para que, aquellas personas que no pudieron 

presentar su declaración mensual antes del 17 de febrero, puedan hacerlo sin recibir 

alguna penalización por actualizaciones o recargos. 

 

Ciudadanos piden al SAT que cobre impuestos a la riqueza de 13 millonarios 

mexicanos 

Ciudad de México, (SinEmbargo).– A diferencia de otros países, en México las 

personas que incrementan su riqueza al heredar fortunas multimillonarias no están 

obligadas a contribuir al gasto público, pues la Ley del Impuesto Sobre la 

Renta (ISR) establece que no se pagará impuesto alguno por la obtención de 

herencias, una situación que hasta ahora ha privilegiado a 13 ricos mexicanos y por 

eso la exigencia de organizaciones para que tanto legisladores como el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) actualicen la Reforma Fiscal. 

 

SAT 2022: ¿Qué pasa si no hago mi Declaración Anual? 

Cada año, las personas físicas y morales deben cumplir con la Declaración 

Anual que indica el Servicio de Administración Tributaria (SAT), en caso de que las 

personas obligadas no presentaron este ejercicio fiscal podrían aplicar a algunos 

'castigos' o sanciones. 

 

Declaración anual 2022: cómo presentar al SAT los impuestos 

Muy pronto las personas físicas deberán presentar su declaración anual de 

impuestos 2022, con el fin de informar sobre sus ingresos y las deducciones anuales 

que hayan realizado por concepto del Impuesto Sobre la Renta (ISR), por lo que te 

recomendamos tenerlo presente y llevarla a cabo en tiempo y forma. 

 

 

 

 

https://www.informador.mx/economia/SAT-Hoy-vence-el-plazo-para-que-presentes-tu-declaracion-mensual-20220221-0085.html
https://zonafranca.mx/politica-sociedad/economia/ciudadanos-piden-al-sat-que-cobre-impuestos-a-la-riqueza-de-13-millonarios-mexicanos/
https://zonafranca.mx/politica-sociedad/economia/ciudadanos-piden-al-sat-que-cobre-impuestos-a-la-riqueza-de-13-millonarios-mexicanos/
https://www.marca.com/claro-mx/actualidad/2022/02/22/62143d44268e3ea55a8b45c6.html
https://www.marca.com/claro-mx/actualidad.html?intcmp=MENUPROD&s_kw=mx-actualidad
https://www.marca.com/claro-mx/actualidad.html?intcmp=MENUPROD&s_kw=mx-actualidad
https://mexico.as.com/mexico/2022/02/21/actualidad/1645483072_209313.html


                                                                                                                                                                                    

25 
 

 

Karime Macías desvió 224.3 millones del DIF con 32 empresas fantasma 

La prófuga de la justicia mexicana Karime Macías Tubilla, sujeta a proceso de 

extradición desde Inglaterra, habría constituido 32 empresas fachada para desviar 

224 millones 25 mil 477.20 pesos del DIF del estado de Veracruz en el periodo en 

que ella fue presidenta de ese Patronato. 

 

A cuatro años del sismo del 19S, hallan desvío de más de mil mdp del Fondo Unido 

por Morelos 

Cuernavaca, Mor.- A más de cuatro años de que se registró el sismo del 19 de 

septiembre de 2017 que dejó más de 70 muertos en Morelos, la Entidad Superior 

de Auditoría y Fiscalización del Congreso del Estado de Morelos (ESAF) confirmó 

que se desviaron mil 360 millones de pesos entre 2017 y 2018, mismos que se 

habían destinado para ayudar a los damnificados del temblor y que no llegaron a su 

objetivo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://contralinea.com.mx/karime-macias-desvio-224-3-millones-del-dif-con-32-empresas-fantasma/
https://www.elfinanciero.com.mx/estados/2022/02/21/a-cuatro-anos-del-sismo-del-19s-hallan-desvio-de-mas-de-mil-mdp-del-fondo-unido-por-morelos/
https://www.elfinanciero.com.mx/estados/2022/02/21/a-cuatro-anos-del-sismo-del-19s-hallan-desvio-de-mas-de-mil-mdp-del-fondo-unido-por-morelos/
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Reporta Ssa 4 mil 832 casos más de Covid en México 

La Secretaría de Salud reportó 4 mil 832 casos más de Covid, con lo que suman 5 

millones 418 mil 257. 

 

Ciudad de México, Estado de México, Nuevo León, Guanajuato, Jalisco, Tabasco, 

San Luis Potosí, Veracruz, Puebla y Sonora concentran el 64 por ciento de 

contagios acumulados del virus en el País. 

 

Ante covid-19, México ya va de salida, afirma López-Gatell 

Por la reducción de contagios y defunciones por covid-19, el subsecretario de Salud, 

Hugo López-Gatell, aseguró que México va “prácticamente de salida”. 

 

Inicia registro de la vacuna de refuerzo para jóvenes de 12 a 17 años 

Durante la Mañanera del presidente Andrés Manuel López Obrador, el titular de la 

Subsecretaría de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, informó 

que ya abrieron los registros para la vacunación de refuerzo de niños y 

adolescentes de 12 a 17 años de edad. 

 

“Reducción drástica” en contagios y muertes por covid: López-Gatell 

Ciudad de México. “Las 32 entidades federativas (están) con una reducción drástica 

de la epidemia, prácticamente de salida, y con reducción muy significativa en las 

defunciones”, aseguró este martes Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención 

y Promoción de la Salud. 
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Hallan anomalías en manejo de vacunas contra Covid-19 

La ASF identificó que la Secretaría de Salud no contó con información completa 

sobre el total de vacunas recibidas; la información en sus sistemas está incompleta 

y desactualizada. 

 

Irregularidades en Cuenta Pública es resultado de cambiar completamente la 

política social: Alejandra Macías 

Gracias a datos revelados por la Auditoría Superior de la Federación (ASF), se dio 

a conocer recientemente una serie de irregularidades en el manejo del gasto público 

correspondiente al año 2020, lo que representaría un posible daño al erario por un 

total de más de 63 mil millones de pesos. 

 
4T ofrece responder a ASF; oposición deplora caso Segalmex 

El Presidente Andrés Manuel López aseguró que se dará respuesta a cada una de 

las observaciones que hizo la Auditoría Superior de la Federación (ASF) sobre los 

programas e instituciones de su Gobierno, aunque recalcó que se trata de un 

informe “preliinar”. 

 

Se aclararán observaciones de la ASF sobre el gasto: AMLO 

Ciudad de México. Las observaciones realizadas por la Auditoría Superior de la 

Federación (ASF) en el informe general de Fiscalización Superior de la cuenta 

pública de 2020 se hicieron en fase preliminar y se irán aclarando, sostuvo ayer el 

presidente Andrés Manuel López Obrador, quien al refrendar que en su gestión no 

se permite la corrupción, atajó que “no somos iguales, en este gobierno no hay 

ladrones, para que quede claro”. 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Hallan-anomalias-en-manejo-de-vacunas-contra-Covid-19-20220222-0002.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/2/22/irregularidades-en-cuenta-publica-es-resultado-de-cambiar-completamente-la-politica-social-alejandra-macias-380855.html
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Observaciones de ASF en obras insignia son mínimas y serán solventadas, afirma 

Ramírez Cuevas 

Jesús Ramírez Cuevas, vocero de la Presidencia de México, justificó que las 

observaciones de la Auditoria Superior de la Federación (ASF) en el análisis del 

presupuesto 2020 de las obras insignia del presidente Andrés Manuel López 

Obrador son mínimas. 

 

Por aclarar, 6,714 mdp en compra de medicamentos 

El análisis de la Cuenta Pública 2020 realizado por la Auditoría Superior de la 

Federación (ASF) arrojó que hay un monto de 6 mil 714.3 millones de pesos por 

aclarar relacionados con la adquisición de medicamentos, material de curación y la 

atención médica, vinculados con las Secretarías de Hacienda, de Salud (SSA), 

el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) y 23 estados. 

 

 

La ciberseguridad de la Sedena queda reprobada por la Auditoría 

Existen deficiencias en la infraestructura de hardware y software utilizados para la 

ciberdefensa de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), que ponen en 

riesgo la operación de la dependencia que encabeza Luis Cresencio Sandoval 

 

Secretaría de Economía “aclarará” observaciones de la ASF a Créditos a la Palabra 

Para atender las diversas observaciones que realizó la Auditoría Superior de 

la Federación (ASF) al programa de Crédito a la Palabra, la Secretaría 

de Economía afirmó que las “aclarará” dentro del plazo legal.  
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Banco del Bienestar con observaciones e irregularidades por casi 385 mdp: ASF 

La infraestructura financiera así como la ejecución en el pago de becas y pensiones 

de los programas sociales que tiene en marcha el gobierno del Presidente Andrés 

Manuel López Obrador a través del Banco del Bienestar, registra una seria de 

irregularidades y observaciones que van desde pago por software y tecnología que 

nunca fue instalada, modificaciones que dispararon el costo en la construcción de 

sucursales, así como falta de comprobantes de pago por la compra de mobiliario y 

equipo que ascienden a casi 385 millones de pesos. 

 

Pagó Coyoacán 2.3 millones por obras “no encontradas” 

En 2020, la alcaldía Coyoacán sufrió un daño por poco más de dos millones 372 mil 

pesos durante la construcción del Polideportivo Francisco J. Mujica, debido a 

deficiencias en la realización por parte de las empresas constructoras y 

supervisoras de la obra, ubicada en la colonia Culhuacán CTM. 

 

Pegan recortes presupuestales a institutos electorales locales 

Ciudad de México. Como ocurriera en el 2021, en este año, los institutos electorales 

locales han resentido importantes recortes que en varios casos superan o se 

acercan al 50 por ciento de su solicitud original, según el informe de la secretaría 

ejecutiva del Instituto Nacional Electoral. En tres entidades gobernadas por el PAN 

donde habrá elecciones han registrado el mayor ajuste: Aguascalientes, Quintana 

Roo y Durango, en especial en esta entidad, alertó el consejero presidente del INE, 

Lorenzo Córdova se ha colocado en riesgo la elección. 
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Debilita la Sener a competidores en hidrocarburos 

La competencia en el mercado de petrolíferos e hidrocarburos está en riesgo por 

las recientes acciones del Gobierno, por lo que se espera un incremento de precios. 

 

Rechaza B. Hughes, con auditoría, conexión 'Casa Gris'-Pemex 

La empresa estadounidense Baker Hughes determinó que no existe conflicto de 

interés en el caso de la llamada "Casa Gris", tras realizar una auditoría interna y 

externa. 

 

Sube 20% inversión extranjera en NL 

Durante el año pasado y a pesar del Covid-19, Nuevo León atrajo 4 mil 026.2 

millones de dólares en Inversión Extranjera Directa (IED), un alza de casi el 20 por 

ciento en relación a cifras comparables preliminares del 2020 y uno de los mayores 

montos de la última década. 

 

Mejora 8.7% el flujo de inversión extrajera para México 

En 2021, el país atrajo 31 mil 621 millones de dólares de Inversión Extranjera 

Directa (IED), lo que significó un avance de 8.7% contra lo reportado en 2020, que 

ascendió a 29 mil 079.4millones de dólares, según muestran cifras de la Secretaría 

de Economía (SE). 

 

Conflicto ruso hace temblar oferta de petróleo 

Los analistas consideran muy probable que el precio del crudo alcance los 100 

dólares por barril. 

Los precios del petróleo subieron el lunes por el pulso entre Rusia y Occidente en 

torno a Ucrania, sumándose a la preocupación por el suministro que ha mantenido 

los valores cerca de los 100 dólares por barril. 

 

 

https://www.reforma.com/debilita-la-sener-a-competidores-en-hidrocarburos/ar2353904?v=4
https://www.reforma.com/rechaza-b-hughes-con-auditoria-conexion-casa-gris-pemex/ar2353885?v=4
https://www.reforma.com/sube-20-inversion-extranjera-en-estado/ar2354046
https://www.dineroenimagen.com/economia/mejora-87-el-flujo-de-inversion-extrajera-para-mexico/141501
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Conflicto-ruso-hace-temblar-oferta-de-petroleo-20220221-0130.html
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Petróleo sube hasta 4.40 dólares por escalada entre Rusia y Ucrania 

El petróleo marcó este martes su precio más alto desde 2014 debido a que las 

tensiones entre Rusia y Ucrania escalaron después de que Moscú ordenó el envío 

de tropas a regiones separatistas en el este de Ucrania, aumentando las 

preocupaciones sobre los suministros que han llevado a los precios a cerca de 100 

dólares por barril. 

 

OCDE reduce en un punto expectativa de crecimiento 

La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) aplicó un 

fuerte recorte de 1.0 punto porcentual a su expectativa sobre el Producto Interno 

Bruto (PIB) de México en este año de 3.3 a 2.3 por ciento, al considerar que si bien 

la economía se está recuperando de la recesión propiciada por la pandemia de 

Covid-19, las perspectivas de crecimiento a mediano plazo se han debilitado. 

 

SE retuvo 563 mdp para ayuda a las Mipymes 

Hasta septiembre del 2021, la Secretaría de Economía (SE) mantuvo en la cuenta 

bancaria de la dependencia 563 millones 700 mil pesos que originalmente fueron 

destinados a apoyar a micronegocios durante la pandemia, señala el informe del 

resultado de la fiscalización superior de la Cuenta Pública 2020 de la Auditoria 

Superior de la Federación (ASF). 

 

 Cada vez ganamos más menos dinero 

En sólo cinco años, la proporción de mexicanos ocupados que ganan más de 2 

salarios mínimos pasó de ser el 50% al 27.3%. De acuerdo con datos del Inegi, cada 

vez son menos los mexicanos en el tope de la pirámide de ingresos mientras que la 

base se ha ido ensanchando, tendencia que ya venía de años atrás, pero que se 

aceleró con la pandemia. Hoy el 43% de los trabajadores ganan menos de 344 

pesos diarios. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Petroleo-sube-hasta-4.40-dolares-por-escalada-entre-Rusia-y-Ucrania-20220222-0020.html
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Piden tarifas preferenciales y condonación de adeudos en Parlamento Abierto de 

Reforma Eléctrica 

Durante el Foro 22 del Parlamento Abierto con miras a la Reforma Eléctrica, 

se pidieron tarifas preferenciales e incluso condonación de adeudos. 

 

OCDE también baja previsión para PIB de México en 2022 

La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) corrigió 

a la baja la estimación de crecimiento para México en 2022, al considerar que el 

Producto Interno Bruto (PIB) crecerá a una tasa de 2.3% y no en 3.4%, como 

esperaba en septiembre del año pasado. 

 

México necesita reformas y reactivar inversión: OCDE 

La Organización para la Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE) recortó el 

pronóstico del Producto Interno Bruto (PIB) de México para 2022 y señaló que el 

potencial de crecimiento ha caído en los últimos años, y para elevarlo es necesario 

reactivar la inversión e implementar una serie de reformas. 

 

Consejo Coordinador Empresarial pide a diputados participar en parlamento abierto 

sobre reforma eléctrica 

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) pidió este lunes participar nuevamente 

en el parlamento abierto de la Cámara de Diputados para debatir la iniciativa 

de reforma eléctrica impulsada por Andrés Manuel López Obrador para aportar 

argumentos y datos técnicos, luego de la polémica por la negativa de la 

compañía Iberdrola de asistir. 

 

Ajuste a ley de 2013 antes que reforma eléctrica: IP 

En la recta final del parlamento abierto, que termina el 28 de febrero, sobre la 

iniciativa eléctrica enviada por el presidente Andrés Manuel López Obrador al 

Congreso, el sector privado está dispuesto a realizar las actualizaciones necesarias, 

pero sobre la reforma energética de 2013, para no afectar la competitividad del país 

y atraer inversión para la recuperación económica.  

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Piden-tarifas-preferenciales-y-condonacion-de-adeudos-en-Parlamento-Abierto-de-Reforma-Electrica-20222126
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Es Ricardo Aldana nuevo líder del sindicato de petroleros 

21 días de realizarse la renovación de la dirigencia de la secretaría general del 

Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana (STPRM), proceso 

en el que se admitieron más de 460 quejas contra la elección de Ricardo Aldana 

Prieto, el Centro Federal de Conciliación y Registro Laboral (CFCRL) legitimó el voto 

de los trabajadores de la empresa Petróleos Mexicanos (Pemex) a favor del 

extesorero de la organización. 

 

Desde oficinas de Pemex, petrolera Baker Hughes descarta conflicto de interés por 

casa de Houston 

El director de Baker Hughes para México y Latinoamérica, Bob Pérez, aseguró que 

luego de revisar los contratos que tienen con Pemex no encontraron “ningún 

conflicto de interés, nada irregular”. 

 

Monterra planea demandar al gobierno de México por 667 mdd por terminal de 

Tuxpan 

La empresa Monterra Energy, con sede en Houston, anunció que tiene la intención 

de demandar al gobierno de México por al menos 667 millones de dólares, esto 

después de que el año pasado se detuviera la operación y avance de obra de su 

terminal de almacenamiento en Tuxpan, Veracruz.  

 

Banca logra recuperación total en tarjetas tras colocar 966 mil en 2021 

El crédito que dispersan los bancos a través de tarjetas logró alcanzar los niveles 

previos a la pandemia en 2021 con la colocación de 966 mil 279 plásticos nuevos, 

revelaron datos de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV).  

 

Aseguran al Aeropuerto Felipe Ángeles hasta por 6 mil mdp 

El gobierno federal que encabeza el presidente Andrés Manuel López 

Obrador aseguró por medio de la empresa estatal Aeropuerto Internacional Felipe 

Ángeles, S.A. de C.V, a la nueva terminal aérea y en caso de que ocurra un incendio, 

un fenómeno hidrometeorológico o algún terremoto, el Estado mexicano recibiría 

hasta 6 mil millones de pesos. 
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Reportan cierre en Aeropuerto de Guadalajara 

Esta madrugada, usuarios del Aeropuerto Internacional de Guadalajara reportaron 

la suspensión de operaciones en la terminal aérea. 

A través de redes sociales, algunos pasajeros reportaron retrasos de hasta cuatro 

horas en sus vuelos. 

 

Paro técnico, en planta de Volkswagen 

Debido a la falta de semiconductores, la planta Puebla en Puebla iniciará un nuevo 

paro técnico. 

De acuerdo con la representación sindical, desde este lunes 21 y hasta al viernes 

25 de febrero, así como del lunes 28 de febrero al martes 1 de marzo se detendrá 

la producción en el segmento de producción del Jetta 1 y sus áreas auxiliares. 

 

55% de repartidores de comida por apps ganan un ingreso por debajo de la línea 

de pobreza, revela estudio 

Las personas repartidoras a través de apps (aplicaciones móviles) en México ganan 

apenas dos mil 85 pesos semanales, ingreso por debajo del salario promedio en 

Ciudad de México, de acuerdo con un estudio de Oxfam México y el Instituto de 

Estudios Sobre la Desigualdad (Indesig) divulgado este lunes. 

 

Se complica megafraude de 60 mil viviendas en Infonavit 

Después de cuatro años del fraude detectado contra unas 60 mil familias que 

habrían sido despojadas de sus viviendas en siete estados del país, con un 

quebranto de 2 mil 257 millones de pesos que involucró al Infonavit y a integrantes 

del Poder Judicial en Nayarit, sólo hay dos exmagistrados en prisión de más de una 

veintena de involucrados. Otros negociaron la reparación del daño. 
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Precio del petróleo y del oro se eleva tras movimientos de Putin ante Ucrania 

El petróleo y el oro encabezaron un amplio repunte de las materias primas después 

de que el presidente ruso, Vladimir Putin, anunciara que reconocerá dos 

autoproclamadas repúblicas separatistas en el este de Ucrania y planea 

enviar “fuerzas de mantenimiento de la paz” a la región en una dramática escalada 

del conflicto. 

 

Pide Coparmex a AMLO separar a Ejército de tareas susceptibles de corrupción 

Luego de los resultados de Auditoria Superior de la Federación donde se evidenció 

una serie de irregularidades entre ellas en el aeropuerto de Santa Lucía, el sector 

patronal del país pidió al presidente Andrés Manuel López Obrador separar al 

Ejército de tareas que podrían ser susceptibles de señalamientos de corrupción -

como las obras públicas-, y que corresponden a los civiles, a fin de no dañar “la alta 

confianza” que goza esta institución entre la población. 

 

Queda corto G20 con 60 mmdd de ayuda para los países pobres 

La cantidad de dinero adicional que los países avanzados distribuirán a las naciones 

en desarrollo que luchan contra el impacto financiero de la pandemia no alcanzó las 

expectativas, después de que el G20, el grupo de grandes economías, informó un 

compromiso combinado de 60 mil millones de dólares.   

 

Inversión extranjera creció 8.7% en 2021 

Entre enero y diciembre del año pasado los ingresos por Inversión Extranjera 

Directa (IED) que recibió México totalizaron 31 mil 621.2 millones de dólares de 

acuerdo con datos preliminares, informó ayer la Secretaría de Economía. 

 

El comercio global tiene lento inicio de año: OMC 

Este año inició con pérdida de impulso en el intercambio comercial global a causa 

de la situación de contagios por la pandemia, informó la Organización Mundial del 

Comercio (OMC). 
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Hallan farsa en 'donativo' 

El Fiscal General de la República, Alejandro Gertz, fue exhibido por simular la 

entrega de un cheque por 2 mil millones de pesos para los premios de la rifa del 

avión presidencial, dinero que terminó regresando al Infonavit, al que pertenecía, 

porque fue obtenido como parte de una reparación del año a ese instituto. 

 

Asesinan a magistrado del Poder Judicial de la CDMX; no hay detenidos 

El director de las unidades de Gestión judicial del Tribunal Superior de Justicia (TSJ) 

de la Ciudad de México, Sergio "N" fue asesinado al interior de un salón de fiestas 

de la alcaldía Azcapotzalco. 

 

Revocación: INE llama a evitar innecesario desafío 

El Instituto Nacional Electoral (INE) refrendó su llamado a todos los funcionarios del 

país, desde el Presidente de la República hasta los servidores públicos de los 

municipios, para que se abstengan de infringir las reglas de la revocación de 

mandato y establecer un “innecesario desafío” con la autoridad electoral. 

 

México pide a Rusia el cese de acciones militares en Ucrania 

México pidió a Rusia cese sus acciones militares en Ucrania y respetar la resolución 

del Consejo de Seguridad de la ONU, que Moscú respaldó. 

 

AMLO lamenta muerte de Agustín Rodríguez, líder del sindicato de la UNAM 

El presidente Andrés Manuel López Obrador envió sus condolencias a los familiares 

y amigos de Agustín Rodríguez Fuentes, líder del Sindicato de Trabajadores de la 

Universidad Nacional Autónoma de México (STUNAM), quien murió ayer a causa 

de complicaciones por covid-19.  

 

 

 

https://www.reforma.com/hallan-farsa-en-donativo/ar2353818?v=2
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/asesinan-a-magistrado-poder-judicial-cdmx-a-golpes-no-hay-detenidos/1499904
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/homicidios
https://www.razon.com.mx/mexico/ine-llama-evitar-innecesario-desafio-autoridad-electoral-471990
https://www.contrareplica.mx/nota-Mexico-pide-a-Rusia-el-cese-de-acciones-militares-en-Ucrania-202221219
https://www.milenio.com/politica/amlo-lamenta-muerte-agustin-rodriguez-lider-stunam
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AMLO atenta contra las reglas de la democracia, acusa De la Madrid 

El priista Enrique de la Madrid Cordero consideró que el gobierno del presidente 

Andrés Manuel López Obrador “atenta contra las reglas básicas de la democracia”. 

Criticó que la actual administración se dedique sólo a “deshacer las instituciones, a 

atentar contra los contrapesos, contra los demás poderes de la Unión, contra los 

órganos autónomos y hasta contra la libertad de prensa”. 

 

"Abierta censura", propuesta que se discute en la Corte para defender audiencias: 

CIRT 

José Antonio García Herrera, presidente del Consejo Directivo de la Cámara 

Nacional de la Industria de Radio y la Televisión (CIRT), reprobó este lunes la 

propuesta que se discute en la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para 

defender las audiencias pues aseguró que debe detenerse porque es una “abierta 

censura”. 

 

Dialogar no te hace traidor ni debe ofender a nadie: Monreal; pide unidad en Morena 

En medio de una serie de fracturas derivado de los procesos internos rumbo a los 

comicios de junio próximo donde se renovarán 6 gubernaturas, el coordinador de 

Morena en el Senado, Ricardo Monreal advirtió que se requiere la unidad para que 

ese partido “salga adelante”. 

 

Tribunal niega amparo a Jorge Luis Lavalle contra prisión preventiva 

Ciudad de México. El Quinto Tribunal Colegiado en Materia Penal le negó el amparo 

al ex senador panista Jorge Luis Lavalle Maury, contra la prisión preventiva que se 

le dictó el pasado 9 de abril del año pasado por delitos de operaciones con recursos 

de procedencia ilícita, cohecho y asociación delictuosa, ya que se le relaciona con 

actos de corrupción para la aprobación de las llamadas reformas estructurales en el 

sexenio anterior, al supuestamente haber recibido sobornos con recursos 

provenientes de Petróleos Mexicanos (Pemex) y de la constructora brasileña 

Odebrecht. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/02/22/atenta-amlo-contra-reglas-de-democracia-acusa-de-la-madrid/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/abierta-censura-propuesta-que-se-discute-en-la-corte-para-defender-audiencias-cirt
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/abierta-censura-propuesta-que-se-discute-en-la-corte-para-defender-audiencias-cirt
http://www.eluniversal.com.mx/tag/cirt
http://www.eluniversal.com.mx/tag/scjn
https://www.cronica.com.mx/nacional/dialogar-te-traidor-debe-ofender-nadie-monreal-pide-unidad-morena.html
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Integrantes de la CNTE se enfrentan con policías en Morelia 

Profesores del occidental estado mexicano de Michoacán se enfrentaron este lunes 

con policías en Morelia, capital del estado, en demanda del pago de salarios y la 

creación de plazas para jóvenes graduados de escuelas de docentes. 

 

En Zacatecas "somos rehenes de una guerra entre cárteles" 

Zacatecas.— Los zacatecanos vivieron un fin de semana de temor ante amenazas 

del crimen organizado y los recientes hechos de violencia en el estado. 

 

De los hijos de 'El Chapo' a Páez Quintero: cuatro grupos criminales se disputan 

Caborca 

La calma regresó a Caborca, al menos de manera aparente porque desde 2019 en 

esta ciudad se vive bajo zozobra. La incursión de vehículos con hombres armados 

que saquean gasolineras, levantan y asesinan gente, como ocurrió el 16 de febrero 

pasado, no es algo nuevo.  

 

Emma Coronel es trasladada a prisión de mínima seguridad en Texas 

A un año de haber sido arrestada Emma Coronel Aispuro, esposa del 

narcotraficante Joaquín El Chapo Guzmán, fue traslada a una prisión federal de 

mínima seguridad en Forth Worth, Texas, según informó el Buró de Prisiones (BOP) 

de Estados Unidos.  

 

Asesinan a empresario en Cuernavaca 

En la noche de este lunes fue asesinado el empresario José Pablo Rivera 

Chávez, de 28 años de edad, y dueño de los bares Casa Bacacho y La Cervecería 

29 en las avenidas Río Mayo y San Diego, respectivamente, en Cuernavaca. 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/nacional/integrantes-cnte-enfrentan-policias-morelia.html
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El cáncer de mama se dispara 35%; organización civil culpa a la pandemia 

Con base en las cifras de la Secretaría de Salud, los casos de cáncer de mama se 

dispararon en casi 35 por ciento en el último año. Los casos registrados pasaron de 

8 mil 723 de 2020 a 11 mil 746 en 2021. 
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Suspende Alemania gasoducto con Rusia 

El Canciller de Alemania, Olaf Scholz, dijo este martes que su Gobierno detendría 

la certificación del gasoducto Nord Stream 2 que conectaría su país con Rusia, una 

de las medidas más fuertes de Occidente para castigar al Kremlin por reconocer la 

independencia de dos regiones separatistas en Ucrania. 

 

Rusia pide al mundo reconocer repúblicas separatistas de Ucrania 

Luego de que el presidente de Rusia, Vladimir Putin, ordenara al ejército a 

desplegarse para “mantener la paz”, instó al mundo a reconocer la independencia 

de las dos repúblicas separatistas del este de Ucrania. 

 

Rusia-Ucrania, batalla con alcance devastador, alertan expertos 

El presidente ruso, Vladimir Putin, dejó hoy en claro que siempre considerará a 

Ucrania como parte de Rusia. “La Ucrania moderna es obra de Rusia”, dijo en su 

mensaje dedicado a cuestionar todo lo que es el Estado ucraniano, al que calificó 

de corrupto, una “colonia de Estados Unidos” encabezada por “marionetas”. 

 

Conflicto Rusia-Ucrania: ¿Qué se dijo en la reunión de emergencia del Consejo de 

Seguridad de la ONU? 

En el encuentro de representantes de las naciones integrantes del Consejo de 

Seguridad de la ONU, Estados Unidos lideró la condena de las acciones de Rusia, 

luego de la decisión del presidente Vladimir Putin de reconocer oficialmente a dos 

autoproclamadas repúblicas separatistas en el este de Ucrania. 

 

"No especulemos", dice Rusia sobre tropas en provincias prorrusas de Ucrania 

Rusia por ahora no planea desplegar tropas en las recién reconocidas repúblicas 

populares prorrusas de Donetsk y Lugansk, en el este de Ucrania, pese a haber 

firmado un tratado sobre asistencia mutua con ambas entidades, declaró hoy el 

viceministro de Exteriores ruso, Andréi Rudenko. 

https://www.reforma.com/suspende-alemania-operacion-de-gasoducto-con-rusia/ar2354112?v=4
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/rusia-pide-al-mundo-reconocer-republicas-separatistas-de-ucrania-7896238.html
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/rusia-ucrania-batalla-con-alcance-devastador-alertan-expertos
https://www.eluniversal.com.mx/mundo
https://www.elfinanciero.com.mx/bloomberg/2022/02/21/conflicto-rusia-ucrania-que-se-dijo-en-la-reunion-de-emergencia-del-consejo-de-seguridad-de-la-onu/
https://www.elfinanciero.com.mx/bloomberg/2022/02/21/conflicto-rusia-ucrania-que-se-dijo-en-la-reunion-de-emergencia-del-consejo-de-seguridad-de-la-onu/
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2022/02/21/putin-anuncia-que-reconocera-regiones-separatistas-prorrusas-en-ucrania/
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2022/02/21/putin-anuncia-que-reconocera-regiones-separatistas-prorrusas-en-ucrania/
https://www.cronica.com.mx/mundo/especulemos-dice-rusia-sobre-tropas-provincias-prorrusas-ucrania.html
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Coloca Putin en tensión al mundo por el tema Ucrania 

Moscú. Ahora sí la cuerda ya no pudo estirarse más: el presidente de Rusia, 

Vladimir Putin, firmó anoche el decreto que reconoce la independencia de las 

repúblicas populares de Donietsk y Lugansk, que ocupan sólo parte de las regiones 

ucranias homónimas, llevando la confrontación con Ucrania, Estados Unidos y la 

OTAN al máximo nivel de tensión al ordenar, también, que las tropas rusas ingresen 

en esos territorios en “misión de mantenimiento de la paz”. 

 

"Biden, sin voluntad para aliviar el bloqueo a Cuba": embajador cubano 

Cuba tiene ante sí un gran desafío: refrendar la revolución como proyecto viable 

para su pueblo. El debate está en marcha y el contexto actual exige que una de las 

prioridades se enfoque en el avance de su economía para beneficiar a toda su 

población. 
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Huecos. El Instituto Nacional Electoral, de Lorenzo Córdova, complicó la 

fiscalización de organizaciones civiles que están destinando recursos para 

promocionar al Presidente, pues no incluyó a estas asociaciones en sus 

lineamientos de fiscalización. En las modificaciones aprobadas ayer lunes, se 

incluye a partidos políticos y observadores de la consulta, pero no a quienes, 

organizadamente, promocionan el asistir a la consulta. El PRD reveló que, por 

ejemplo, la organización Que Siga la Democracia no terminó su trámite para 

constituirse como una asociación y, sin embargo, está recibiendo dinero en una 

cuenta bancaria que, por el momento, el INE no fiscaliza. ¿Y así quiere el instituto 

salir vivo de la 4T? 

2.  Rigidez. El presidente Andrés Manuel López Obrador consideró que no infringe 

la ley al llamar a la población a participar el 10 de abril en la revocación de mandato, 

pues aseguró que está en el derecho a informar, lo cual, criticó, “debería estar 

haciendo el INE”. Cuestionó al instituto por la falta de información y divulgación de 

la consulta. López Obrador sostuvo que, a su parecer, todos tienen el derecho de 

informar sobre este proceso democrático, mas no obligar u orientar el voto en algún 

sentido. Córdova recordó que las reglas las impusieron los legisladores que hoy 

acusan al “INE-censor”. Por salud de la democracia, estaría bien que este capítulo 

ya tuviera un punto final. O habrá demasiados heridos al final del proceso. 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Revocación de mandato: nos vemos a la salida 

Es difícil negar el colmillo político del presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Ante el raspón en su popularidad, causado por el episodio de la casa de Houston, y 

la dificultad para convencer de que no se incurrió en ese caso en conflicto de interés 

alguno, el mandatario ha aprovechado para justificar su decisión de promover la 

revocación de su mandato. 
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

El Fantasma y los jueces del CJNG 

Hace exactamente una semana le contábamos aquí cómo había sido detenido en 

Chihuahua uno de los principales operadores del Cártel Jalisco Nueva Generación, 

responsable de buena parte de la ola de violencia que se vive en Zacatecas, un 

personaje apodado El Fantasma. Había todo tipo de pruebas contra El Fantasma, 

un hombre identificado por las autoridades como Rafael, pero seis días después de 

que fuera detenido, el pasado jueves 17, fue dejado en libertad por el mismo juez 

de control de Jerez, que unos días antes había admitido esas pruebas para que se 

efectuara la orden de cateo con la que fue detenido. No sólo se le dejó en libertad: 

se le liberó en la madrugada, y sin avisar a las fuerzas de seguridad. Se le dejó ir, 

simplemente. Como a muchos otros, comenzando por Caro Quintero en 2014. 

La liberación del jefe de operaciones del CJNG en Zacatecas ocurrió en Jerez, la 

misma ciudad donde se está dando, literalmente, un éxodo de habitantes 

acorralados por la violencia y las extorsiones. En este espacio, le contamos que el 

CJNG, según fuentes federales, está pasando por un momento complejo, con 

fuertes divisiones internas y una disputa sucesoria. El núcleo duro de ese cártel 

siempre ha girado en torno a dos familias que en realidad son una: la de Nemesio 

Oseguera El Mencho y su esposa, Rosalinda González Valencia, y los hermanos 

de ésta, los llamado Cuinis. 

 

LEO ZUCKERMANN 

¿Qué pensarán los militares? 

Veía ayer la conferencia matutina de López Obrador. Presentes, como es frecuente, 

estaban el general secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, y 

el almirante secretario de la Marina, José Rafael Ojeda. Atentamente escuchaban 

al Presidente cuando éste, de nuevo, se enfrascó en un monólogo contra 

empresarios y periodistas. 

Es su estrategia para desviar la atención al escándalo de la Casa Gris de su hijo 

mayor. Una cortina de humo. Lleva días tildando a periodistas y empresarios de 

corruptos, ladrones, chayoteros, traidores y otros adjetivos muy graves. El 

Presidente ha dejado correr la versión de que lo quieren derrocar en un “golpe de 

Estado blando”. No me quiero concentrar, empero, en lo que dice López Obrador, 

sino en lo que están escuchando y entendiendo los militares, así como las posibles 

consecuencias. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/el-fantasma-y-los-jueces-del-cjng/1499869
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ALICIA SALGADO 

Nissan: prioritaria la operación  

La semana pasada estuvo en México Ashwani Gupta, CEO de Nissan Motor 

Corporation, y seguramente para la comunidad Nissan en México, su mensaje fue 

claro: México es una de las operaciones prioritarias de Nissan. 

Los resultados de la operación que dirige José Román confirman por qué es 

prioridad: por el valor de mercado  (6 millones de unidades vendidas históricamente, 

203 mil 918 en 2021, que representa 20.1% de market share, colocadas a través de 

230 distribuidores y un brazo financiero que ha colocado 2 millones de créditos); por 

la calidad de la manufactura (15 millones de motores ensamblados, 16 millones de 

vehículos armados en la fábrica de Aguascalientes y, de ellos, 2 millones de 

vehículos ensamblados con energía renovable certificada) y por el potencial 

exportador (México envía producto a más de 80 países y ha exportado más de 8 

millones de unidades, 60% de lo que produce aquí). 

 

DAVID PARAMO 

La ASF murió 

La Auditoría Superior de la Federación ha muerto como una entidad para fiscalizar 

en qué y cómo se gastan los recursos de los contribuyentes. Su más reciente 

reporte y, peor aún, las explicaciones que da su presidente, han hecho que se 

convierta en todo menos en la entidad que debería obligar al rendimiento de cuentas 

en el gobierno. 

El propio Presidente de la República dijo ayer por la mañana que sería utilizada por 

sus críticos como arma para atacarlo e intentar descarrilar el camino de su gobierno; 

hace mucho tiempo, quizá jamás, la ASF ha tenido ese poder. 
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

AMLO: encarnación, símbolo y cabeza 

La semana pasada le contaba de la proclamación que la bancada de Morena en el 

Senado hizo de la versión de la Santísima Trinidad en tiempos de la 4T: AMLO 

nación, AMLO patria y AMLO pueblo, tres divinidades en una sola persona, él, 

que, afirmaron, las encarnaba.  

Y no solo es la encarnación. Además encabeza a la nación, al pueblo y a la 

patria. Pero no satisfechos con que sea encarnación y cabeza, también es símbolo 

y así lo ungieron: el Presidente simboliza los ideales de la nación, de la patria, del 

pueblo, de la independencia, la soberanía y los intereses del bienestar nacional. 

 

 

TRASCENDIO 

Trascendió 

Que en vísperas de chapulinear del PRD a MC en el Palacio de San Lázaro, la 

diputada, actriz y cantante Rocío Banquells borró su historial de tuits para evitar que 

le citaran después mensajes de fidelidad perredista… pero no contaba con que 

usuarios de redes sociales tuvieron la previsión de guardar captura de un texto 

compartido apenas el 24 de noviembre de 2021 por la hoy flamante legisladora 

naranja: “Yo soy fiel a mis convicciones y a mi compromiso. Mi objetivo es seguir 

luchando por las causas de la gente desde el PRD”. ¡Ah, siempre villana de 

telenovela! 

Que el coordinador de Morena en el Senado, Ricardo Monreal Ávila, inauguró el 

Taller para las Juventudes 10 por México en el Congreso de Yucatán, en el que 150 

jóvenes de esa entidad recibirán capacitación en materia política, legislativa y 

parlamentaria, con el fin de hacer “un semillero de personas liberales, progresistas 

y libres”. Como en ocasiones anteriores, también participaron el coordinador del 

PRD, Miguel Ángel Mancera, y el priista Manuel Añorve Baños. 
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CARLOS PUIG 

La santa revocación y su resurrección 

El domingo 10 de abril es Domingo de Ramos, el inicio de la Semana Santa, una 

semana en donde los estudiantes no van a clases, una semana que los destinos 

turísticos esperan siempre con muchas expectativas, y supongo que lo harán más 

ahora después de dos años de pandemia. Son días donde la gente toma 

vacaciones, pues, se desconecta, anda en otra cosa. Son días que se planean 

paseos con anticipación, como meses después se planea la Navidad. 

Ese domingo 10 de abril se instalarán decenas de miles de casillas en todo el país 

para que los mexicanos empadronados acudamos a votar en el primer ejercicio de 

revocación de mandato. 

 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Un país sin inversión, ¿adónde va? 

El subgobernador del Banco de México, Jonathan Heath, dijo en una conferencia 

pública de la Cumbre de Negocios 2022 que el problema de la falta de inversión en 

México es que: “Tenemos un gobierno que ve al sector privado como el enemigo”. 

Dijo también: “La inversión termina 2021 muy por debajo de los niveles que tenía 

antes de la pandemia y peor aún, con una falta de dinamismo preocupante, por lo 

tanto no tenemos motor de crecimiento para 2022”. 

 

 

CARLOS MARIN 

Uso marrano del fuero legislativo 

En vez de cumplir su función de legislar y respetar las leyes, el morenista Sergio 

Gutiérrez Luna, presidente de la Cámara de Diputados, tiene la desvergüenza de 

refugiarse en el fuero (¿no que ya no habría?) para continuar violando la 

Constitución y la legislación que de ella se desprende y protestó respetar. 

Dice que seguirá participando en actividades, dentro y fuera de San Lázaro, sobre 

la contrarreforma eléctrica y de propaganda gubernamental, en abierto de-sacato a 

las observaciones en contrario del Instituto Nacional Electoral. 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/la-santa-revocacion-y-su-resurreccion
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/la-santa-revocacion-y-su-resurreccion
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/un-pais-sin-inversion-adonde-va
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/un-pais-sin-inversion-adonde-va
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/uso-marrano-del-fuero-legislativo
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/uso-marrano-del-fuero-legislativo
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ENRIQUE QUINTANA 

El juego está abierto en la reforma eléctrica 

Estamos en un momento en la cual el mundo está en la incertidumbre. 

No sabemos si en tres meses estaremos en la segunda guerra fría, rememorando 

aquella época de los cincuenta y los sesenta en donde la Unión Soviética hacía 

frente a los Estados Unidos y era el signo del enfrentamiento entre el socialismo y 

el capitalismo. 

 

DARÍO CELIS 

Radio y TV vs la 4T 

ANTE LA DECISIÓN de la Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN), la Cámara Nacional de la Industria de la Radio y la Televisión (CIRT) 

cerró ayer filas. 

Con el respaldo de todas las estaciones de radio y televisión comerciales del país, 

criticaron la pretensión de obligar a todos los comunicadores a diferenciar entre 

«información» y «opinión”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/02/22/el-juego-esta-abierto-en-la-reforma-electrica/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/02/22/el-juego-esta-abierto-en-la-reforma-electrica/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/02/22/radio-y-tv-vs-la-4t/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/02/22/radio-y-tv-vs-la-4t/
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RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

La historia de Carolyn Adams 

La casa gris es una metáfora de algo más profundo y más opaco. Lo estamos viendo 

con el desdoblamiento hacia nuevas líneas de investigación, legales y periodísticas, 

por las ramificaciones que ello significa en la imagen del Presidente, derivado de los 

comunicados de José Ramón López Beltrán y de su esposa, Carolyn Adams, para 

deslindarse de cualquier conflicto de interés en la renta de una casa de un 

exejecutivo petrolero que hacía negocios con Pemex. Ambos insisten en que no hay 

ninguna irregularidad, menos aún ilegalidad, y lo han señalado en dos comunicados. 

Pero hay una historia atrás que, si no la conoce el presidente Andrés Manuel López 

Obrador, debería, porque tiene que ver con la vida profesional de su nuera en 

México. 

La señora Adams no dio detalles de su paso por México en su primer comunicado, 

ni cómo se relacionó con José Ramón, con quien formó una familia. Personas que 

conocen su paso por este país afirman que la persona que los presentó en 2018 fue 

Érik Legorreta, presidente de la Asociación Mexicana de la Industria Petrolera, muy 

cercano a Froylán Gracia García, amigo de Emilio Lozoya, que lo nombró 

coordinador ejecutivo de la Dirección General de Pemex, y de quien inversionistas 

se quejaban que les cobraba millones de pesos por una cita con su jefe. 

 

 

Pepe Grillo 

Uno de los intocables 

De que la perra es brava hasta a los de casa les gruñe. Ahí está el caso de los 

activistas de la CNTE que se ensañan con gobiernos emanados de Morena, de los 

que en teoría deberían ser aliados, pero no. A la hora de proteger privilegios 

desconocen a cualquier, por ejemplo, al gobierno morenista de Michoacán al que le 

imponen condiciones a base de portazos, y lucha cuerpo a cuerpo, que es una de 

sus habilidades, incluso dentro de la sede del gobierno local 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/02/22/la-historia-de-carolyn-adams/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/02/22/la-historia-de-carolyn-adams/
https://www.cronica.com.mx/opinion/intocables.html
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Federico Arreola 

Periodista Riva Palacio: no es la biografía de Carolyn, sino las de Madrazo y Claudio 

X. 

¿Importa que la esposa de José Ramón López Beltrán haya vivido en Dubái? 

Realmente no. ¿Es relevante que Carolyn Adams haya colaborado con un 

empresario de Monterrey? Tampoco. Un periodista con tantos años en el oficio 

como Raymundo Riva Palacio lo sabe, no es tonto. ¿Por qué, entonces, perdió el 

tiempo investigando la biografía profesional de la señora Adams, que si algo 

demuestra es que ella ha dedicado su vida al trabajo? Quiero pensar que Raymundo 

hizo eso solo por amarillismo, esto es, para llamar la atención y ser tomado en 

cuenta en Google. 

 

 

Rozones 

El laberinto de Morena 

Los procesos electorales que se llevan a cabo en seis estados metieron a Morena 

en un laberinto cuya salida se ve complicada. Pase lo que pase, se reducirá el 

número de senadores de este partido. Si José Luis Pech no gana las elecciones de 

Quintana Roo regresará al Senado, pero ya no estará en la bancada de Morena. Y 

si gana las elecciones, su escaño lo ocupará el suplente, Rogelio Márquez, que no 

pertenece a Morena, sino al PES. Además, si a José Ramón Enríquez, Morena no 

le da la candidatura al gobierno de Durango, se irá del partido. Y si sí lo nomina, 

fortalecerá políticamente a Ricardo Monreal, a quien muchos no ven con agrado. Y 

falta ver lo que hará Susana Harp si no le dan la candidatura a Oaxaca. Morena 

tiene actualmente 61 senadores, pero podría terminar con 58. Y en estos tiempos 

de reformas importantes, cada voto vale oro, nos comentan. 

 

 

 

 

 

 

https://www.sdpnoticias.com/opinion/periodista-riva-palacio-no-es-la-biografia-de-carolyn-sino-las-de-madrazo-y-claudio-x/
https://www.sdpnoticias.com/opinion/periodista-riva-palacio-no-es-la-biografia-de-carolyn-sino-las-de-madrazo-y-claudio-x/
https://www.sdpnoticias.com/mexico/quien-es-carolyn-adams-la-esposa-de-uno-de-los-hijos-de-amlo/
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/laberinto-morena-472010
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Javier Solórzano 

En un laberinto 

Queda en claro que para cambiar la lacerante y dolorosa inseguridad del país se 

deben transformar, entre otras cosas, las condiciones de vida. López Obrador 

insistió en ello como candidato en innumerables ocasiones. Colocó la 

transformación como la estrategia para acabar con la inseguridad. Bajo la lógica de 

crear condiciones diferentes en lo económico-social fundamentó su discurso. 

 

Bibiana Belsasso 

La mitad del sueldo en impuestos 

El sueldo de los mexicanos se reduce en cuanto lo reciben, pese a los esfuerzos y 

horas de trabajo. De forma automática, la Secretaría de Hacienda se lleva hasta el 

50% de lo que percibimos. El análisis 2021, realizado por la Organización para la 

Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), muestra que el trabajador 

mexicano destina 8.4% al pago de Impuesto Sobre la Renta (ISR), en promedio. 

Además, las empresas y los empleados pagan 10.5 y 1.2% de cuotas a la seguridad 

social. 

 

Arturo Damm 

Crecimiento, bienestar, felicidad (2/2) 

En el pasado Pesos y Contrapesos expliqué que el crecimiento de la economía es 

condición necesaria del bienestar material, que a su vez es condición necesaria de 

la felicidad, y pregunté cómo estamos en México en materia de crecimiento, 

bienestar y felicidad, sobre todo frente a las consecuencias de los efectos 4T y 

Covid, y de las presiones recesivas que generaron sobre el crecimiento de la 

economía y, dado que el crecimiento es condición necesaria del bienestar material, 

y éste de la felicidad, sobre el bienestar y la felicidad de los mexicanos. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/laberinto-472009
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/mitad-sueldo-impuestos-471969
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/crecimiento-bienestar-felicidad-2-2-471996
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La Gran Carpa 

Pelota 

Otro más del Chapulineo político. Esta vez Rocío Banquells dejó el PRD y se unió 

al grupo parlamentario de Movimiento Ciudadano en San Lázaro, dice que esta 

decisión tiene que ver principalmente con la congruencia, con sus convicciones y 

respeto como legisladora. Le asegura el dirigente nacional de Movimiento 

Ciudadano, Dante Delgado que en este espacio contará con verdaderos amigos y 

verdaderos compañeros. Tal vez en el sol azteca no contaba con ese apoyo. 

 

 

¿Será? 

Sorpresa en San Lázaro 

Nos dicen que ayer, la salida de la legisladora Rocío Banquells de la bancada del 

PRD en la Cámara de Diputados tomó por sorpresa a sus hoy excompañeros. 

Tanto, que en la mañana ya estaba la también cantante en la conferencia de 

Movimiento Ciudadano y en el grupo parlamentario perredista no sabían por qué se 

fue ni cómo iban a responderle. Sin embargo, el líder de MC en San Lázaro, Jorge 

Álvarez lanzó un dardo envenenado en la conferencia y dijo que «existe un grupo 

de legisladoras y legisladores que están negociando lo innegociable a cambio de 

algunos privilegios».¡Zas! ¿Será? 

 

 

Dinero 

La Auditoría Superior de la Federación se ha vuelto un organismo disfuncional 

desde que lo preside David Colmenares Páramo. Fue archivada meses atrás una 

solicitud del PT, presentada por Gerardo Fernández Noroña, con el fin de separarlo 

del puesto. Acaba de presentar su reporte sobre el ejercicio del gasto público de 

2020, el segundo año de la actual administración. De acuerdo con el documento, 

existen irregularidades por 60 mil 834 millones de pesos, de los cuales 39 mil 565 

millones corresponden a estados y municipios. De ese total sólo se han recuperado 

mil 782 millones.  

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20220222-0017.html
https://www.24-horas.mx/2022/02/22/sorpresa-en-san-lazaro/
https://www.jornada.com.mx/2022/02/22/opinion/006o1eco
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Astillero 

Uno de los nombramientos más sorpresivos de Andrés Manuel López Obrador, 

anunciado tres meses y medio antes de asumir la Presidencia de la República, fue 

el de Ignacio Ovalle Fernández como director de una nueva empresa estatal, 

llamada Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), que fusionaría Liconsa y 

Diconsa, que a su vez habían absorbido funciones de la famosa Compañía Nacional 

de Subsistencias Populares (Conasupo), convertida en cueva de corrupción a lo 

largo de años en los que se incluía el paso de Ovalle como director general y Raúl 

Salinas de Gortari como mando real para compras y contratos. 

 

 

Rayuela 

 

 

Editorial 

Samir Flores: tres años de impunidad 

El domingo se cumplieron tres años del asesinato de Samir Flores Soberanes, 

comunicador y activista opositor al Proyecto Integral Morelos (PIM). Durante las 

conmemoraciones por su aniversario luctuoso, integrantes del movimiento al que 

pertenecía, el Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra y el Agua de Morelos, 

Puebla y Tlaxcala (FPDTA) denunciaron la dilación de la justicia en el caso. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2022/02/22/opinion/008o1pol
https://www.jornada.com.mx/2022/02/22/edito
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BAJO RESERVA 

Hacienda: ¿confusión por la veda? 

Rogelio Ramírez de la O 

Nos dicen que, al parecer, los funcionarios andan un poco confundidos con eso de 

la veda electoral por la revocación de mandato, y ya no saben si todo lo que hagan 

o digan será usado en su contra. Por ejemplo, el viernes pasado el subsecretario de 

Hacienda, Gabriel Yorio, encabezó un evento para promover el programa 

CetesDirecto, pero se rasuraron las preguntas de la prensa que no fueran 

relacionadas con ese tema. Lo mismo pasó desde enero, en la conferencia de 

prensa del Informe de las Finanzas Públicas: se omitieron las preguntas, que incluso 

se habían enviado desde un día antes, que no tuvieran que ver con ese reporte. Sin 

embargo, el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, destacó ayer las 

acciones del gobierno federal durante un evento de la OCDE. ¿Entonces es veda a 

conveniencia? 

 

HISTORIAS DE REPORTERO 

CARLOS LORET DE MOLA  

La foto que deja mal parado al presidente 

Este fin de semana, el presidente de México se tomó una foto con un “integrante de 

la delincuencia organizada”, “lavador de dinero del cártel de Sinaloa”, “corrupto”, 

“integrante de las élites privilegiadas e impunes”. 

No es que López Obrador no supiera quién era. No se trató de alguien que se le 

acercó en alguna gira y le pidió una fotografía, como suele suceder con los 

personajes públicos. No. El presidente posó junto al gobernador de Tamaulipas, el 

panista Francisco García Cabeza de Vaca. 

Durante todo el 2021, el gobierno de México, la Fiscalía General de la República y 

la mayoría morenista en el Congreso acusaron al mandatario tamaulipeco de todo 

eso que enlisto entrecomillado en el primer párrafo. Las acusaciones se fueron 

desvaneciendo y el impulso político del gobierno contra él, también. Sólo hay dos 

explicaciones: las acusaciones contra Cabeza de Vaca eran falsas o el gobierno 

llegó a un arreglo para tapar el expediente. 

En cualquiera de los dos casos, el presidente queda muy mal parado: o es mentiroso 

o es corrupto. 

 

https://eluniversal.pressreader.com/search?query=VEDA%20ELECTORAL&newspapers=2053&startDate=2022-2-22&stopDate=2022-2-22&hideSimilar=1&type=2&state=3
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
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ESPECTRO 

El PAN corteja a Loret 

JAVIER TEJADO DONDÉ 

En estas páginas y en el portal de Latinus, el periodista Carlos Loret de Mola ha 

dado importantes primicias periodísticas, particularmente todo lo relacionado con la 

“Casa Gris”. La primicia periodística de Loret y Mexicanos Contra la Corrupción y la 

Impunidad fue retomada e investigada por otros periodistas, lo que acrecentó la 

conversación pública al respecto en medios de comunicación y redes sociales. 

Según las encuestas de El Financiero y El Economista, es la primera vez que la 

aprobación del Presidente tiene una baja constante. Sin embargo, López 

Obrador ha empezado a remontar en redes sociales y el sentimiento está polarizado 

en mitades. 

En todo este contexto, aunque tarde (12 días después), el único partido que ha 

tratado de posicionarse con la “Casa Gris” es el PAN, a diferencia del sepulcral 

silencio del PRI, PRD o MC. Y todo esto contrasta con lo que López Obrador hizo 

como oposición, pues en 2014 se subió de inmediato al escándalo de la “Casa 

Blanca” de la entonces esposa de Enrique Peña Nieto. 

 

 

EN TERCERA PERSONA  

HÉCTOR DE MAULEÓN 

Una noche de terror 

Alrededor de cien hombres armados recorren 33 kilómetros de carretera. Pasan 

frente a una base de la Guardia Nacional. Pasan frente a instalaciones de la 

Sedena. Nadie los para. 

Durante las siguientes cuatro horas van a apoderarse de Caborca, en donde los 

policías municipales no se atreven a intervenir. 

Es la gente del Cártel de Sinaloa que viaja desde Altar para meterse en una ciudad 

controlada por Jesús Darío Murrieta, El Cara de Cochi, jefe de sicarios de La 

Barredora 24/7, el brazo armado del Cártel de Caborca que dirigen Rafael Caro 

Quintero y su sobrino Rodrigo Páez Quintero. 

Una testigo relató al periódico El País que fueron los traileros quienes vieron pasar 

el convoy y avisaron por radio. Vino un frenesí de intercambio de audios y de 

mensajes a través de WhatsApp, en el que la gente se comunicó lo que iba a ocurrir. 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/javier-tejado-donde/espectro
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
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SERPIENTES Y ESCALERAS 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

Compra de medicamentos: crearon el caos; ahora quieren arreglarlo 

E l desabasto de medicamentos en los hospitales públicos es, con mucho, uno de 

los problemas más graves que generó este gobierno por sus decisiones 

equivocadas ante sospechas de corrupción que nunca documentaron ni acusaron. 

El desmantelamiento del sistema de compras que funcionaba en sexenios 

anteriores y la falta de conocimiento y de un plan alterno para comprar y distribuir 

las miles de medicinas que demanda el sector salud federal para tratar las 

enfermedades de los mexicanos, fue la principal causa de que en los últimos tres 

años, millones de pacientes de todos los estados de la República, lo mismo niños 

con cáncer, diabéticos, hipertensos, personas con vih/sida o pacientes de 

enfermedades renales, vieran interrumpidos sus tratamientos, terapias y 

procedimientos, con un deterioro grave de su salud y en algunos casos hasta la 

muerte. 

Sin menoscabo de la posible corrupción o los monopolios que operaban en la 

distribución de medicinas en todo el país, que por lo demás no terminó en denuncia 

o investigación alguna y mucho menos en ningún particular o empresa acusados de 

esa corrupción, el gobierno de López Obrador tomó decisiones caprichosas y sin 

sustento, en detrimento de la producción y abasto de sustancias y medicamentos 

necesarios para tratar enfermedades crónicas, provocando una de las peores crisis 

que se recuerden en el sistema de salud pública por el desabasto de medicamentos 

y tratamientos; eso combinado con la desaparición del Seguro Popular y su Fondo 

de Gastos Catastróficos y la creación de un Insabi en manos de improvisados en 

materia de salud, fueron el coctel perfecto para mermar la salud de millones de 

mexicanos de todas las edades, sobre todo de los de más escasos recursos que 

dependen totalmente del sistema de salud pública. 
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CAPITANES 

Reingeniería de espacios 

En donde está por registrarse un cambio importante, y que pronto será visible, es 

en el tamaño de los pisos de ventas de las agencias automotrices. 

Con el fortalecimiento del mercado digital, las agencias que pertenecen a la 

Asociación Mexicana de Distribuidores de Automotores (AMDA), que preside 

Guillermo Rosales, tendrán que invertir sus recursos de manera más eficiente. 

La idea es comenzar a liberar espacios bajo los siguientes análisis: ¿cuáles son los 

costos de tener inversiones inmobiliarias del tipo de las actuales oficinas y espacios 

en las empresas distribuidoras en México? ¿Rebasan el tamaño de las necesidades 

que hoy se tienen? 

De esta forma, la industria pasaría de tener pisos de venta de gran infraestructura y 

talleres extensos, a negocios mucho más funcionales en tamaño, como los que se 

ven en Japón y Europa. 

 

TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOME 

HOY ES el 22 del 2 del 22, así que es un buen día para que Andrés Manuel López 

Obrador saque de nuevo su pañuelito blanco... pero para limpiar el cochinero de 

corrupción que hay en su gobierno. Cada página del reporte de la Auditoría Superior 

de la Federación habla de las irregularidades, malos manejos o de plano transas en 

la 4T. 

 

YA NO se trata de opiniones o campañas de los supuestos adversarios, sino de 

datos duros y concretos surgidos de las auditorías al ejercicio del gasto en 2020. No 

parece haber en todo el gobierno federal un rubro limpio. Se han detectado 

problemas en el uso de recursos en el AIFA, en las becas de los programas sociales, 

en Segalmex, en el manejo de la pandemia, en el Tren Maya, por supuesto en Dos 

Bocas y, el colmo, hasta un montaje de Alejandro Gertz Manero sobre la falsa 

entrega de 2 mil millones de pesos al erario. 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/capitanes-2022-02-22/op221683
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-02-22/op221690
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JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Usted disculpe 

Eduardo Medina Mora fue una pésima elección como ministro de la Suprema Corte 

en 2015. Así lo señalé entonces, cuando me pronuncié porque el Senado escogiera 

a cualquiera de los dos magistrados de carrera en la terna. 

 

No albergaba dudas sobre la inteligencia o el conocimiento jurídico de Medina Mora, 

pero este no tenía carrera judicial y había ocupado previamente cargos políticos 

muy relevantes, como director del CISEN, secretario de Seguridad, procurador 

general de la República y embajador (sin tener tampoco carrera diplomática). 

 

 

 

SACAPUNTAS  

Nuevo presidente 

La presidencia del Consejo Coordinador Empresarial ya está definida, y designará 

a Francisco Cervantes. Para la formalidad, el 2 de marzo será la elección, y nos 

adelantan que su prioridad será emitir una postura sobre los temas de coyuntura, 

aunque hay quienes lo dudan. Además, Bosco de la Vega, otro de los aspirantes, 

nos dijo que nada está decidido aún. 

Persiste el efectivo 

Lejos está todavía la promesa de bancarizar los recursos asignados a programas 

sociales, tal y como se lo propuso la 4T al arranque de esta administración. Según 

los resultados de la revisión a la Cuenta Pública 2020, de la Auditoría Superior, 47.7 

por ciento del dinero que dispersa el Banco del Bienestar, a cargo de Víctor Manuel 

Lamoyi, se hizo en efectivo. 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/usted-disculpe-2022-02-22/op221692
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/2/22/sacapuntas-380794.html
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA  

Los privados, la CFE y los conflictos con las comunidades 

¡Impresionantes!, los testimonios y reclamos que se escucharon ayer en el 

Parlamento Abierto sobre la Reforma Eléctrica. Voces de luchadores sociales, de 

representantes de los pueblos indígenas que, uno pensaría, dirigirían por completo 

sus embates contra las empresas privadas —y claro que los hubo—, pero no todo 

fue así. Sorprendido, el diputado petista Gerardo Fernández Noroña planteó: Me 

extraña que su pleito sea con la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y no con 

las empresas privadas que hacen tropelía y media. Abel Manuel Carrasco, ingeniero 

mecánico, representante de ejidatarios de La Venta en el Istmo de Tehuantepec, 

narró entonces la lucha que por 16 años han llevado contra la empresa Acciona, 

que se ha negado a pagar el usufructo de su tierra, el llamado “paso de aire”. 

Pero no sólo eso, habló de las complicidades de la Procuraduría Agraria con la 

empresa, la manipulación de las asambleas, la represión, el encarcelamiento que 

han sufrido por defender sus tierras y oponer resistencia con el fin de obtener un 

mejor pago por la renta de sus parcelas. 

 

 

 

  

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/2/22/los-privados-la-cfe-los-conflictos-con-las-comunidades-380800.html

